

La Révolution russe (1917)

C3.1 Comprendre une consigne	
C3.2 Gérer la difficulté	
C5.2 Extraire des informations	
C6.5 Lire et construire un schéma	

Consigne : A l'aide des documents du manuel, des définitions, de la chronologie p 28-29 et des deux textes ci-dessous, **compléter l'organigramme** qui décrit et explique la révolution russe et ses conséquences.

1 L'armée bat en retraite

« Nous avons appris que notre vaillante armée, après avoir perdu plus de 4 millions d'hommes, tués, blessés et prisonniers de guerre, non seulement bat en retraite, mais reculera peut-être encore ; que nous manquons presque complètement d'artillerie lourde ; que des centaines de milliers de nos soldats sont sans fusil... »

Mémoire adressé à Nicolas II,
le 4 septembre 1915, par un groupe de députés.

2 Une société en effervescence

« Le 3 décembre 1916, le grand-duc Paul demanda une audience et fut reçu le jour même. Il commença à tracer devant l'empereur le sombre tableau de la situation du moment. Il dit tout ce qu'il y avait d'effervescence dans la société de Petrograd et de Moscou, où les voix devenaient plus hardies et les critiques plus acerbes. Il parla du mécontentement du peuple qui, depuis des mois, faisait la queue pour obtenir du pain dont le prix avait triplé. Il dit qu'un conseil de famille s'était réuni et l'avait chargé de demander respectueusement à Sa Majesté d'accorder une Constitution, pendant qu'il était encore temps. L'empereur restait pensif. Puis secouant d'un geste lourd la cendre de sa cigarette, et pendant que l'impératrice hochait négativement la tête, il prononça ces paroles :
– Ce que tu me demandes là est impossible. Le jour de mon couronnement, j'ai prêté serment au pouvoir absolu. »

Princesse Paley, Souvenirs de Russie, 1923.



